



Govern d'Andorra
Ministeri d'Educació i Ensenyament Superior

40ème CONFÉRENCE GÉNÉRALE DE L'UNESCO

Intervention de la Ministre de l'Education et de l'Enseignement Supérieur,
S.E Mme Ester Vilarrubla
Paris, 14 novembre 2019

Monsieur le Président de la Conférence Générale,
Madame la Directrice générale,
Excellences,
Mesdames et Messieurs,

Je tiens tout d'abord à vous féliciter, Mme Azoulay, pour tous les efforts déployés ces deux dernières années pour porter haut et fort l'étendard de l'UNESCO dans votre mission de convaincre le monde que l'éducation, la science et la culture sont des piliers incontournables si nous voulons que notre civilisation progresse vers un modèle de développement durable, plus équitable et plus juste.

Au mois de septembre dernier, à New York, le Chef du Gouvernement de la Principauté d'Andorre s'adressait à l'Assemblée Générale des Nations Unies pour réaffirmer l'engagement de notre pays envers le Programme 2030. En particulier, l'ODD 4, qui vise à l'accès universel à une éducation égalitaire et respectueuse des droits de l'homme, mais aussi les objectifs qui appellent à l'action pour préserver l'environnement et lutter contre le changement climatique.

En Andorre, la promotion des compétences nécessaires pour la vie dans le cadre d'une éducation pour une citoyenneté démocratique est une priorité. C'est la clé de voûte d'une société moderne qui doit faire face aux nombreux défis de notre civilisation actuelle. Au cours de ces dernières années, l'éducation de qualité a centré une bonne partie de l'action de notre pays au sein des forums multilatéraux.

Avec le soutien d'autres organisations internationales comme le Conseil de l'Europe, nos professionnels travaillent sans relâche pour améliorer les mécanismes permettant d'évaluer ces compétences et pour générer des opportunités d'apprentissage tout au long de la vie, sans laisser personne pour compte. En effet, nous sommes conscients de l'impact positif que peut avoir le talent bien canalisé. Étant un petit pays avec peu de ressources naturelles, nous dépendons en grande mesure du secteur services et, par conséquent, le savoir-faire et les valeurs de nos concitoyens sont souvent notre bien le plus précieux.

Après tout, éduquer est une activité profondément humaine. Et l'avenir d'un pays dépend de l'enseignement, un défi global qui se construit localement, mais qui contribue à bâtir un univers meilleur. Or, ne soyons pas dupes : le temps presse et les chiffres démoralisants sont là. Au rythme actuel, nous n'atteindrons pas les objectifs fixés. Il faut donc plus d'engagement, plus d'investissement, et surtout, davantage de volonté politique. Le monde doit comprendre que les ressources mobilisées en faveur de l'éducation des enfants et des jeunes, surtout des filles mais aussi des femmes, trop souvent oubliées, sont le meilleur investissement que nos gouvernements puissent faire.

Petit pays niché au cœur des Pyrénées, l'Andorre est fermement déterminée à réviser son modèle de croissance pour s'acheminer vers un développement durable, moins polluant et plus équitable. C'est pourquoi le Gouvernement a adopté récemment un Plan stratégique qui pose les bases de notre volonté de mettre en œuvre le Programme 2030. L'Andorre souhaite, en outre, faire le pari de l'innovation en tant que moteur de transformation de la société, tout en restant consciente des enjeux éthiques auxquels nous confronte la vertigineuse évolution de l'intelligence artificielle. Les opportunités sont nombreuses, mais nous ne devons pas en oublier les menaces.

« L'innovation pour le développement durable – Objectif 2030 », tel est le thème que nous avons décidé d'aborder pour le Secrétariat *Pro Tempore* de la Conférence Ibéro américaine que l'Andorre présidera jusqu'en 2020 et qui culminera dans nos vallées, d'ici exactement un an, avec le Sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement des pays ibéro-américains, l'événement le plus important que notre pays n'ait jamais organisé.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Cette 40^{ème} Conférence Générale est l'occasion pour la Principauté d'Andorre de réaffirmer son soutien aux valeurs de l'UNESCO, dont le mandat, à l'aube de son 80^{ème} anniversaire, garde plus que jamais tout son sens et sa raison d'être.

Forte de cet engagement, tous les deux ans, l'Andorre organise l'Art Camp, "Des Couleurs pour la planète ", une rencontre internationale de deux semaines où des artistes peintres venus des cinq continents - souvent de pays en conflit - cohabitent et interagissent pour créer des œuvres d'art qui nous parlent du dialogue interculturel et de la paix entre les peuples.

L'Andorre accorde beaucoup d'importance aux conventions promues par l'UNESCO, et tout particulièrement à celles liées à la protection de notre patrimoine commun, culturel et naturel. Les listes du patrimoine mondial et du patrimoine culturel immatériel sont une référence à l'échelle mondiale, non seulement pour ce qui est de la sauvegarde de l'héritage de notre passé, mais aussi en matière de diversité des expressions culturelles et de potentialité touristique. En Andorre, la Vall del Madriu-Perafita-Claror, paysage culturel inscrit au Patrimoine Mondial depuis 2004 qui occupe 10% de notre territoire, est un bon exemple de gestion qui cherche à trouver un équilibre entre l'activité humaine et la protection de l'environnement et de la richesse naturelle. Dans cette même lignée, la paroisse d'Ordino vient de présenter une candidature à l'UNESCO pour devenir territoire de la Biosphère. Finalement, l'Andorre, la France et l'Espagne travaillent ensemble, main dans la main, pour mener de l'avant une candidature transnationale qui témoigne de l'histoire singulière, unique au monde, de la construction institutionnelle de notre Coprincipauté.

Madame la Directrice générale,

Au nom de la Principauté d'Andorre, je vous encourage, vous et votre équipe, à poursuivre votre combat pour garantir que l'UNESCO continue d'être cet organisme sentinelle et multilingue, cet interlocuteur privilégié, chargé de placer l'éducation, les sciences et la culture au service du progrès et de la paix partout dans le monde.

Je vous remercie.